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中 医 中 药 在 巴 西

! 顾逢祥 (科学技术部国际合作司 北京 %$$)*# +

摘 要：本文概述了中医中药在巴西发展的现状以及巴西政府重视和中国在中药领域里的交流与合作。
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巴西地广人稀，), -%%，..*/0#

土地上仅居住着 %1 - 亿人口。自然

资源丰富，森林覆盖面积占其国土

的 *-2 ，地下矿藏应有尽有。约 #-$
万 /0# 的亚马逊热带雨林、茂密的

大西洋丛林、广袤的稀树草原、一望

无际的东北部灌木区和南部林区构

成了世界最大的天然种植宝库。自

然，已开发和有待开发的药用植物

很多很多。药用植物在巴西偏僻乡

村和印第安部落 (一些仍处于原始

状态 +使用很普遍。因为诸多因素，

过去的几个世纪里巴西没有植物药

药典，使用和知识主要是口授家传；

没有权威配伍药方，大量是单方茶

剂。#$ 世纪后半叶，由于科学的发

展、中医中药的推广和人们越来越

追求自然养身和自然疗法等 (包括

食用植物药 +，巴西政府和医药研究

中心开始重视对植物药的研究和开

发工作。

%3 政府投资研究开发植物药

从前，植物药的研究、开发和使

用都是民间行为。#$ 世纪 )$ 年代，

尤其是从 .$ 年代起，巴西政府开始

在植物药研究和开发上进行投资。

如，耗资几百万美元在国家医院

(456789:+ 和坎皮纳斯大学 (;<5=7>0?+
建立了现代化植物药研究和开发中

心。科技部下属的亚马逊植物园、

几个州的重点大学都设立了植物药

研究室。

#3 搜集出版国内外有关植物

药和中医中药著作

巴西出版了许多刊物对已知和

常见的药用植物进行介绍，同时对

本国或其他国家新开发的药用植物

也都进行及时报道。

中国的《黄帝内经》和一些其他

中医中药著作在巴西被译成葡萄牙

文出版。巴西全国针灸协会定期出

版《中医、针灸》期刊，并买下中国

《中医》期刊版权在巴西出版。

@3 目前中医中药在巴西发展

的情况

目前，巴西共有 ’$$ 个医疗组

织，其中 #*$ 个担负 )$2 的就医

者。总就医人数约 %’@$ 万人，)$2
为劳动者和其亲属，年医疗费金额

达 @’ 亿美元。A*@$$ 个工、农、商企

业和服务业为其职工担负医疗费。

巴西全年医疗卫生耗资约 @’$ 亿美

元，人均医疗保健费 #A$ 美元，私人

医疗系统营业额仅占总数的 @$2。

%..- 年底，巴西卫生部公布，

“中医、中药和针灸在巴西是另外选

择的医疗手段”。有关针灸，%..% 年

向国会提交了 @@’ 号立法，该法案

于 %..A 年在众议院通过，经修改，

作为 BCD *’ E .- 替代案正待参议

院通过。

华 人 生 理 学 教 授 艾 华 杜 于

%.-) 年开始在巴西医院倡导东方

医学和针灸。%.)@ 年圣保罗成立了

世界科学技术—中药现代化"国际市场展望与评述
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“南美针灸学会”，正式会员 !"" 多

人。现任会长是朱天锡，副会长为

何礼鉴、刘之明和叶富坤。)**’ 年，

经中国针灸国际培训班培训的西医

医学院毕业的医生成立了“巴西全

国针灸联合会”，现任主席 +,-./0 1/
234$- 53%/ 医生。

’6 巴西政府重视和中国在中

医中药领域里的交流合作

（) 7 )*89 年在巴西亚马逊地

区的 :/%/; 市召开了巴西和亚马逊

流域国家第一次药用植物研讨会，

邀请我国专家参加会议。

（! 7 )**" 年 在 巴 西 里 约 热 内

卢召开了首届中巴植物药研讨会，

我国 8 位专家参加会议。

（< 7 巴西政府通过科技合作协

定和文化教育交流合作协定，先后

向我国派了 < 位留学生在中医药大

学攻读中医；并先后派了)" 多批，约

<"" 多人来华参加了针灸培训班。

（’ 7 得到当地政府支持和教会

有关的民间团体于)**’ 年在巴拉那

州首府库里提巴成立了中医学校 =含
针灸培训 7，邀请我国浙江中医学院

教授和讲师执教，学员 >"" 多人。

（> 7 在政府支持下，)**’ 年和

)**9 年先后召开了巴西第一、第二届

全国中医、针灸代表大会和拉美第一

次代表会，邀请中国数名专家与会。

（9 7 巴西政府目前最关注的，

一是在药用植物病毒、药理研究上

加强和中国合作，进一步促进在中

药加工、保管、销售管理和监督上合

作交流；二是在中医规范、立法、监

督上加强合作，增加有关管理人员

和医学专家的交流等。

（责任编辑：李晓燕）

（上接 >> 页）诊量、病床数量比中医大

几倍，从总体来看经济效益也较好。近

几年广州和全国一样，中药材销售有

下降的趋向，这大概是由于中医煎煮

费时费力、服用不方便，难以适应现代

社会的快节奏。而对于危、急、重病病

人需要快速给药，医生和病人更欢迎

那些速效、高效、安全可靠又能多种途

径给药的新中药。

二、对策与建议

目前，中医药迎来了难得的发展

机遇，市场呼唤疗效高、副作用少、价

格便宜的新药。为提高中药质量和在

国际市场上的竞争力，使中药走向世

界，我国政府已制定了“中药现代化科

技产业行动计划”，建立了专门的机

构，拨款落实，制定了发展目标，建立 ’
个中心：中药复方药物筛选中心、安全

评价 =?2@7 中心、中药标准品研发中

心、中药临床 =?A@7研究中心等。对中

药现代化的特点提出要求：即安全、有

效、可控、稳定 8 个字。具体为三效

——— 高效、速效、长效，三小——— 剂量

小、毒性小、副作用小，五方便——— 生

产、储藏、运输、携带、服用方便。广州

为了迎合新时期的发展方向，就应迅

速行动起来，制定一系列的政策和措

施。如成立一个中药现代化专门领导

机构，直接由市政府管理，人员应由中

西医药界精英分子组成，人才实行流

动。每一个课题应成立科技协作组，开

发产品要按各国政府有关药物管理政

策和准入标准来进行，经反复论证后，

一旦确立就要搞攻坚战，投入一定的

人力和物力，要有时间表，要有严格的

监管，确保 < B > 年内出几个拳头产

品，占领国内市场以及打进国际市场

出口创汇。

为了达到上述目标，在“硬件”和

“软件”方面均应进行充分的利用、发

掘或引进。如对广州的中药厂可进行

兼并或重组，使其中 ) B ! 个达到 ?C@
认证标准。广州除利用市属各单位人

才外，广州市内省属各高等院校及其

附 属 医 院 是 不 容 忽 视 的 一 支 科 技 队

伍，他们中不乏博士、硕士，科研意识

强。高校实验室仪器设备先进，有些达

到国内一流水平。除本地区外，广州还

要 有 容 纳 全 国 乃 至 全 世 界 人 才 的 海

量，让人才柔性流动。如对来穗工作者

享受广州市民的待遇，凡做出贡献者

按功论赏。

（责任编辑：柳 莎）
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唐汉中医药商务网于 )*** 年创建I 是信息量较大的中医药类网站之一。该网

站尊崇“构筑理想平台I 把中华医药送到地球村的千家万户”的经营理念。

唐汉网架构大I 栏目多I 更新及时I 商务平台功能较多I 是中药业实现网络经

营的推动器。唐汉网内容有：国药商城 J 在线博览会 J 中药现代化 J 环球中医药 J
唐汉医馆 J 自然疗法 J 生命论坛 J 信息公告板 J 药品招标采购平台 J 技术产权交易

平台 J 业界资讯 J 业界要闻 J 驰名药业品牌展示⋯⋯I 适合不同类型和层次的人浏

览I 可读性强。只要点击唐汉网I 一般总会有收获。
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